


Им помощь причитается
На сайте Правительства РФ размещён список двух десятков 

российских регионов, которым на 2014 год выделено более 6,6 
миллиарда рублей на социальную защиту инвалидов и ветера-
нов. Среди получателей субвенции – Воронежская область, ей 
причитается 281,2 миллиона. «Финансовое обеспечение будет 
осуществляться за счёт бюджетных средств, предусматривае-
мых Минтруду России на обеспечение инвалидов и отдельных 
категорий ветеранов техническими средствами реабилитации», 
– пояснила депутат Госдумы РФ от Воронежской области 
Галина Карелова.

Важное дело для депутата
Приказом по Министерству юстиции РФ утверждён пер-

сональный состав рабочей группы президиума Совета при 
Президенте РФ по противодействию коррупции. В рабочую 
группу вошёл и депутат Государственной думы РФ от Во-
ронежской области, член фракции «Единая Россия» Илья 
Костунов. Об этом сообщает региональное отделение партии 
«Единая Россия». Как отметил сам парламентарий, основной 
целью деятельности рабочей группы является выработка форм 
и механизмов сотрудничества государства и гражданского 
общества.

Особое внимание к дошкольнику
Воронежская область прошла конкурсный отбор Мини-

стерства образования и науки РФ и стала претендентом на 
участие в государственной программе «Наша новая школа». На 
её реализацию выделяются федеральные средства, предназна-
ченные на разработку одного из сегментов образовательного 
стандарта - участие родительской общественности и обще-
ственных институтов в дошкольном образовании. Губернатор 
Алексей Гордеев поручил департаменту образования, науки и 
молодежной политики проработать технологию и эффектив-
ные механизмы реализации данного проекта.

Какое у вас зрение?
Акция «Месячник здоровья» проводится в Воронеже, со-

общает информационно-аналитическое управление мэрии. 
В рамках этого мероприятия осуществляется компьютерная 
томография для ветеранов Великой Отечественной войны, а 
все желающие имеют возможность проверить остроту своего 
зрения, измерить внутриглазное давление бесконтактным 
методом. Организатор акции – отдел здравоохранения горад-
министрации Воронежа совместно с лечебными учреждениями 
и спонсорами.

Сообщения подготовил Николай Старых.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
без осадков; на дорогах скользко; ветер северный, 
умеренный; температура -14…-19.

26 января по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер северо-восточный, умеренный; 
температура ночью -20…-25, днём -14…-19.

27 января по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер восточный, умеренный; темпе-
ратура ночью -21…-26, днём -14…-19.
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(Центральный 
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«Коммуна» – самое цитируемое  
В россии ВоронежсКое печатное иЗдание

источниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за iii квартал 2013 г.
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Недавно 140 пенсионеров 
Коминтерновского района  
города Воронежа  прошли 
курсы обучения компьютер-
ной грамотности. 

-  С о в р е м е н н ы й  р и т м 
жизни и развитие новых 
технологий подразумева-
ет обязательное владение 
каждого гражданина навы-
ками работы  с компьютером 
и сетью Интернет, умение 
пользоваться порталом го-
сударственных услуг и мно-
гим другим. Тем более что 
с этими услугами связи мы 
соприкасаемся чуть ли не 
ежедневно и в самых разных 
сферах нашей жизни, - гово-
рит директор Воронежского 

филиала «Ростелеком» Алек-
сей Камышев. – Наш проект 
помогает пожилым людям 
ориентироваться во Всемир-
ной паутине,  работать с элек-
тронной почтой, открывать 
для себя самые разные вир-
туальные энциклопедии. На-
деюсь, что получаемые ими  
знания будут востребованы. 
В наступившем году мы ак-
тивно продолжим  обучение  
с расширением географии 
курсов, распространив про-
ект на областные населённые 
пункты.  

Комплексный центр об-
учения пенсионеров ком-
пьютерной грамотности 
Коминтерновского района 
города расположен по адре-
су: ул. Елецкая, 4, телефон:  
246-44-72. 

Компьютеру все  
возрасты покорны
Бесплатный образовательный проект Воронеж-
ского филиала «ростелеком» - «Бабушка-онлайн» 
- «Дедушка-онлайн» становится всё более попу-
лярным. 

Предлагает перенести столицу 
Российские власти должны перенести столицу России в Си-

бирь, если они действительно хотят развивать регион, об этом 
заявил алюминиевый магнат Олег Дерипаска на бизнес-ланче 
Всемирного экономического форума в Давосе, посвящённом 
развитию Сибири. «Москва не представляет никакого интере-
са для региона, и мы понимаем, что дальнейшее присутствие 
столицы в Москве — это коррупция и излишняя централиза-
ция», — добавил Дерипаска. Предложения о переносе столицы 
России звучат регулярно — с идеей о том, что столица должна 
быть в Сибири, ранее выступал Сергей Шойгу.

Занятое здание станет штабом
Участники протеста заняли здание Министерства аграрной 

политики Украины в центре Киева. Активисты движения 
«Общее дело» планируют устроить здесь штаб обороны. Занять 
здание ведомства они решили после информации об итогах 
переговоров украинской оппозиции и президента Украины 
Виктора Януковича. Украинские власти на переговорах с оп-
позицией в четверг предложили освободить задержанных 
на массовых беспорядках и отказаться от применения силы, 
если митингующие покинут улицу Грушевского. Однако 
большинство протестующих высказалось против этого пред-
ложения. 
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Уважаемые воронежцы! 
Дорогие ветераны Великой Отечественной войны!

Семьдесят один год назад наши войска освободили Воронеж 
от немецко-фашистских захватчиков. 212 дней и ночей улицы 
города были местом ожесточённых боёв. Всё это время солда-
ты и офицеры Красной Армии героически сдерживали натиск 
врага. Поэтому военную страницу Воронежа можно сравнить с 
подвигом Сталинграда. Сила духа, самоотверженность и спло-
чённость помогли нашим воинам и гражданскому населению 
отстоять любимый город от фашистов. Эта победа стала при-
мером безграничной любви к родной земле и Отечеству. Отвагу 
и мужество всех, кто отстоял Воронеж, Родина отметила по-
чётным званием «Город воинской славы». Память о пережитом 
навеки останется в наших сердцах, будет служить воспитанию 
патриотизма, ответственности за будущее у новых поколений 
наших земляков. 

Низкий поклон вам, защитники Воронежа! Вечная память 
погибшим!

Воинская слава города имеет достойное продолжение в наших 
мирных делах.  Благодаря великому подвигу воинов и тружени-
ков тыла сегодня Воронеж – центр передовой промышленности, 
науки и культуры. И дело нынешних поколений – направить свои 
силы на то, чтобы столица Черноземья продолжала свою славную 
историю и оставалась городом мирных побед.

Дорогие земляки! Поздравляем вас с Днём освобождения 
Воронежа от немецко-фашистских захватчиков и желаем всем 
крепкого здоровья, счастья и благополучия. Выражаем безгра-
ничную благодарность ветеранам войны и тем, кто восстанавли-
вал разрушенный город. Долгих лет жизни, любви и понимания 
близких, заботы окружающих и бодрости духа вам. Пусть небо 
над нашей землей всегда остается мирным! Пусть в наших домах 
царят любовь и добро!

Губернатор Воронежской области  а.В. ГОрДЕЕВ 
Председатель областной думы В.И. КЛЮЧНИКОВ

Уважаемые ветераны, защитники нашего города, 
труженики тыла! Дорогие земляки!

От всей души поздравляем вас с Днем освобождения Воро-
нежа!

В годы Великой Отечественной войны на долю нашего 
города выпали суровые испытания, принесшие его жителям 
много горя, слез, страданий и потерь. 212 дней и ночей жестоких 
кровопролитных боев, гул авиабомбежки и взрывы снарядов 
навсегда останутся в памяти воронежских улиц и площадей. 
Именно поэтому 25 января – день, когда над нашим городом 
взвилось Красное знамя освобождения, - является для всех нас 
священной датой.

Свидетель несгибаемой воли, мужества и патриотизма наших 
сограждан, один из 15 наиболее разрушенных городов СССР, 
которому захватчики прочили кануть в небытие, Воронеж 
благодаря трудовым подвигам и искренней любви его жителей 
в кратчайшие сроки возродился и сегодня входит в число 15 
крупнейших мегаполисов России! Мы искренне гордимся тем, 
что эстафету духовной сплочённости, единодушия и созидания 
подхватили молодые поколения жителей столицы Черноземья, 
которые, уверены, никогда не уронят чести и славы поколения 
победителей!

С глубоким почтением и благодарностью склоняем мы головы 
перед светлой памятью павших, чествуем здравствующих участ-
ников Великой Отечественной войны, освободителей Воронежа 
и тружеников тыла!

Крепкого здоровья и благополучия вам, дорогие ветераны! 
Мирного неба вам, счастья и успехов, уважаемые воронежцы!

Глава городского округа город Воронеж а.В. ГУСЕВ

Председатель Воронежской городской думы В.Ф хОДырЕВ

Дорогие ветераны, участники Великой Отечественной 
войны и труженики тыла! Дорогие воронежцы,  
братия и сестры!

Семьдесят один год назад Воронеж был освобожден от 
немецко-фашистских захватчиков. Мы в неоплатном долгу 
перед людьми, которые в те страшные годы на огненной ли-
нии передовой или трудом у станка, заботой о раненых или 
землепашеством служили приближению нашей Победы. Свой 
патриотизм многие из них засвидетельствовали ценой жизни. 
Они стали достойными продолжателями и преемниками отече-
ственной духовной традиции, наследниками славы Российского 
воинства прошлых веков.

Нас восхищает мужество, бесстрашие и героизм наших отцов 
и дедов. Мы преклоняемся пред подвигом их матерей, жен и се-
стер, обеспечивавших тыловую поддержку и обеспечение фронта. 
Высшей доблестью и смыслом их жизни была беззаветная любовь 
к своему народу и Отечеству.

Мы не имеем права забыть уроки той великой и страшной 
войны. Родная земля Воронежья, обильно политая кровью наших 
отцов и дедов, стала для нас священной. 

Только живая память истории делает человека истинным граж-
данином своего Отечества. Наш с вами долг – чтить жертвенный 
подвиг и молитвенно  поминать тех, кто «положил душу свою 
за друзей своих» (Ин. 15, 13), Верю, что высокий дух их любви 
к родной земле и ее святыням всегда будет вдохновлять нас и 
новые поколения воронежцев на дела добра, служение миру и 
благоденствию нашего края.

Великий поклон и сердечная благодарность ветеранам!
Вечная память воинам и труженикам, отстоявшим свободу 

нашей малой родины, принесшим мир и свободу всему нашему 
Отечеству!

+ СЕрГИЙ, Митрополит Воронежский и Лискинский

Сегодня - День освобождения 
 Воронежа от немецко-

фашистских захватчиков

Продолжение темы – на 3-й странице

Кирилл КоВалеВсКиЙ 

На означенной встрече с предста-
вителями СМИ глава региона с одо-
брением отозвался о тех инвесторах, 
которые создают промышленные 
мощности на мировом уровне. Бла-
годаря им, сказал он, преобразился 
цементный завод в райцентре Под-
горенский. Как выразился Алексей 
Гордеев, «это абсолютно новые тех-
нологии и вообще промышленное 
чудо. Это впечатляющая картинка, 
в том числе эстетическая».

Увы, не стало ни «чудом», ни 
«картинкой» ОАО «Семилукский 
огнеупорный завод» (СОЗ), взятое 
три года назад «на буксир» област-
ным правительством. Притом, что в 
2011-м чистый убыток предприятия 
составил 142 миллиона рублей, в 
2012-м он снизился до 22 миллио-
нов, но только за первые 9 месяцев 
2013-го вырос до 44 миллионов. При 
этом гендиректор Павел Гончаров, 
полномочия которого досрочно 
прекращены 21 января, неизменно 
ссылался на объективные причины 

(в металлургии резко упал спрос на 
продукцию завода, растёт конкурен-
ция), он фактически признал, что 
СОЗ как социальный проект исчер-
пал себя: было заявлено о предстоя-
щем сокращении 200 работников из 
850 имеющихся.

Новым руководителем пред-
приятия по рекомендации члена 
совета директоров СОЗа, главы ад-
министрации Семилукского района 
Ирины Кокоревой назначен Валерий 
Моргасов. Пока ещё не известно, 
будет ли он ориентироваться на 
пятилетний план модернизации 
производства, разработанный при 
Павле Гончарове. На реализацию 
этого плана требуется более 560 
миллионов рублей. Для этого, есте-
ственно, нужны средства. Пред-
полагалось, что кредитную линию 
откроет Россельхозбанк. Кроме того, 
на территории СОЗа намечалось 
создать индустриальный парк (ИП) 
с привлечением солидных резиден-
тов, которые способны стать новыми 
акционерами ОАО. Судя по сообще-
ниям прессы, региональные власти 

допускали такой вариант. Между 
тем есть независимые эксперты, 
которые сомневаются в эффектив-
ности создания ИП – уж больно 
предприятие и его инфраструктура 
специфические. 

Областное правительство не 
может не тревожить приостановка 
работы Латненского завода огне-
упоров, тоже испытывающего труд-
ности со сбытом продукции. Но по 
некоторым сведениям, руководство 
предприятия намерено возобновить 
выпуск кирпича весной этого года, 
хотя сокращение кадров и отправка 
работников в отпуска без сохранения 
зарплаты не исключаются. 

Имея в виду огнеупорщиков, гу-
бернатор дал указание областному 
департаменту труда и занятости на-
селения - «оказать людям всяческое 
содействие в поиске работы». Об 
этом сообщили многие СМИ.

Куда меньший резонанс имеет 
история с банкротством ООО «Боб-
ровский нефтеперерабатывающий 
завод» - предприятия большой 
мощности (10 процентов от общей 
ёмкости топливного рынка области). 
К сожалению - а разве нет? - в 2011 
году у собственников построенного 
завода возникли проблемы с получе-
нием разрешения на ввод объекта в 
эксплуатацию. И что же? «На НПЗ 
завершена процедура конкурсно-
го производства», - говорится в 
свежем, декабрьском определении 
Арбитражного суда Воронежской 
области.
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Минусы и плюсы: 
кто кого?

Экономическое обозрение | Многие современные тенденции настраивают  
на пессимистический лад. Однако состояние воронежской промышленности 

всё-таки оставляет место для оптимизма

Региональное правительство  удостоило КБХА звания  «Лучшая компания Воронежской области».  
Это говорит о лидирующих позициях КБХА в  промышленности и высокой оценке работы предприя-
тия со стороны региональной власти. В 2014 году КБХА объединяет свои усилия в ракетостроении 
с мехзаводом.

По предварительным данным, индекс  промышленного про-
изводства  у нашей области в прошлом году составил 106 
процентов, это один из лучших показателей среди субъектов 
Федерации. Но  по сравнению с предыдущим годом  индекс 
снизился более чем на 20  процентов. Что  думают по этому 
поводу региональные власти? Губернатор алексей Гордеев в 
конце 2013-го на традиционной итоговой встрече с журнали-
стами заранее заявил: «Промышленность - наше достояние, 
причём в сочетании с наукой и образованием. Для нас важно 
не оказаться в хвосте современных  процессов». 
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Валерий КаЗаноВ

Завершилась эта эпопея, 
можно сказать, оптимистично. 
Минобороны передало часть 
объектов в собственность му-
ниципалитета. Но социальная 
инфраструктура военного 

городка обветшала и нужда-
ется в серьёзном обновлении. 
Перво-наперво решено было  
провести реконструкцию зда-
ния, где располагался ведом-
ственный детсад «Теремок» 
Министерства обороны РФ, 
который закрыли из-за со-

кращения численности детей 
в 2002 году. Летом прошлого 
года из областного бюджета 
было выделено 50 миллионов 
рублей на капитальный ре-
монт садика, ещё 4 миллиона 
– из местной казны. Работы 
велись около трёх месяцев.

Долгожданное открытие, 
теперь уже муниципального 
садика, рассчитанного на 
190 детей, прошло 17 января. 
Заведующая дошкольным 
учреждением Наталья Ско-
рик провела для губернатора 
Алексея Гордеева экскурсию 
по садику, в котором, помимо 
детских комнат и спален, рас-
положились методический 
и медицинский кабинеты, 
бассейн и душевые кабины. 
В этот детский сад будут 

принимать мальчишек и дев-
чонок не только из Богучара, 
но и из ближайших сёл и 
деревень. Работник детсада 
Татьяна Гармашева поблаго-
дарила главу региона за об-
новлённый сад и рассказала, 
что трудилась здесь, когда сад 
был ведомственный, и теперь, 
спустя одиннадцать лет, рада 
возвращению на любимую 
работу. 

 Благодаря вводу в строй 
дошкольного учреждения 
для райцентра и ближайших 
сёл полностью снимается 
проблема очередей в детские 
сады.

– У нас на очереди стояли 
около 100 ребят в возрасте от 
одного года до трёх лет. 

окончание | страница 2

Запланированные  
преобразования
Власть | Губернатор проинспектировал  
социальные объекты в Богучарском  
и Россошанском районах
Сегодня о том, что в Богучаре некогда дислоци-
ровалась 10-я гвардейская танковая дивизия, 
напоминает лишь танк на постаменте при въез-
де в военный городок, который был построен 
для военнослужащих ещё в 1994 году. После 
того, как в рамках «военной реформы» дивизию 
расформировали, началась долгая и невесёлая 
эпопея с передачей всех объектов Богучарского 
военного городка в муниципальную собствен-
ность. Дело сдвинулось с мёртвой точки после 
того, как в ситуацию вмешался губернатор алек-
сей Гордеев. 
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Воронеж. Январь 1943 г.
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У карты области
Панинский район

Газ придёт в села
В двух сёлах Красненского сельского поселения: во 

всей Хитровке, в Перелёшино же частично – есть при-
родный газ. Тем временем газостроительные работы на 
территории поселения продолжаются. В Новоалексан-
дровку и Красное газ придет в этом году. По словам главы 
поселения Татьяны Челнаковой, для населения этих сёл 
прошлый год завершился полной сдачей документации на 
газификацию. На приведение в порядок всех проектных 
документов потрачено много сил и времени, и теперь с 
полной уверенностью можно сказать: газ будет, ведь в 
Красном и Новоалександровке работы по строительству 
газопровода начнутся уже весной.

Вместо тополей – спорткомплекс
Возведение физкультурно-оздоровительного комплек-

са, который разместится на месте бывшего сквера, началось 
недавно в Панино. Освящение закладного камня для буду-
щего спортсооружения, которое построят между площадью 
Ленина и улицей Красная площадь, прошло здесь сразу 
после затяжных новогодних праздников. Молебен провёл 
настоятель Казанского прихода протоиерей Николай. А 
на закладке камня присутствовал и глава администрации 
Панинского района Николай Щеглов.

– Долгие годы деревья верой и правдой служили па-
нинцам, ведь им уж по полвека. Пришло время передать 
право на свою территорию – почти гектар земли – под 
строительство спорткомплекса, – подчеркнул Николай 
Щеглов. – Как ни крути, а и деревья, и ФОК – это всё 
здоровье. И думаю, в отличие от тополей, от физкомплекса 
пользы панинцам явно больше будет.

А в упряжке – Сокол
Символ наступившего года – конь Сокол – уже десять 

лет живёт в подворье семьи Новиковых, в селе Ивановка. 
Местные говорят, что без него вот уже десять лет не обхо-
дится ни одно катание с бубенцами на Масленицу.

– Навестить кого, повидаться с родными в Красных 
Холмах отправляемся на санях, – рассказала хозяйка Та-
тьяна. – На Масленицу Сокол наш в особом праздничном 
убранстве бывает. Мы и бубенчики подвешиваем, чтоб 
народ покатать да повеселить. Оглянитесь назад: шесть 
тысячелетий лошадь идёт рядом с человеком, и до сих пор 
не доказано, кто же больше привязан: человек к лощади 
или наоборот.

Сокол и в хозяйстве годится – помогает в сельской 
работе не только своим, но и многим соседям.

– Он у нас покладистый, умный и добрый, – похвалила 
животину хозяйка Татьяна.

Окунулись в старину

Выставка старинных вещей открылась на следующий 
день после праздника Рождества в нижнем храме в честь 
Казанской иконы Божией Матери в Панино. Инициато-
ром экспозиции предметов крестьянского быта, а также 
оружейных раритетов стал казачий хутор «Казанский». 
Любо-дорого было местным жителям увидеть такую кра-
соту, ведь тут и со страницами истории познакомиться 
можно, и просто посмотреть – глаз порадовать.

За двумя Настями – победа
Третье место на международном конкурсе «Роза 

ветров-2013»заняли вокалистки Панинской детской 
школы искусств, за что и получили приглашение на 
конкурс «Балтийская весна». Смотр талантов, в котором 
победительницами стали юные жительницы Панин-
ского района Настя Киселёва и Настя Филимонова, 
проходил в Москве. В рамках этого международного 
культурного события около двух тысяч талантливых 
детей и подростков в возрасте 4-19 лет из 10 стран мира 
смогли продемонстрировать своё мастерство в восьми 
номинациях. Панинские певицы исполнили в россий-
ской столице две песни: «Лети, лето» и «Ой, река, река». 
Награждение победителей состоялось в концертном 
зале «Королевский» на территории Останкинской теле-
башни. Руководителю дуэта Анатолию Беляеву вручили 
диплом и приглашение на участие в дни весенних ка-
никул в международном конкурсе «Балтийская весна» 
(Финляндия – Швеция).

Порубили дерева
Несколькими десятками деревьев европейской ели 

на хвойной делянке близ села Алое Поле стало меньше. 
Следы спилов в последние дни старого года обнаружил 
бывший руководитель Панинского лесничества Николай 
Бакотин, заехавший на делянку, которую он закладывал 
со своим коллективом аж 20 лет назад, в тот день по 
старой привычке. Всю картину порубки ему удалось 
узреть лишь на прошлой неделе, когда он отправился 
туда вместе с сотрудниками редакции районной газеты 
«Наш край».

Поджог со взломом
Торговый киоск сгорел на прошлой неделе в селе 

Ново-Хреновое Панинского района. Из сообщения 
следственных органов стало известно, что причиной 
пожара был умышленный поджог. Утром 15 января в 
пожарную часть поступило сообщение о возгорании про-
довольственного киоска; по указанному адресу выехали 
два пожарных расчёта, однако к моменту их прибытия 
большая часть товаров и оборудование, находившееся 
в торговой точке, уже, к сожалению, были уничтожены. 
Прибывшие на место сотрудники полиции обнаружили 
явные следы взлома двери, а также разрушение в одном 
месте кирпичной кладки, что позволило выдвинуть 
криминальную версию происшествия. Сейчас в полиции 
занимаются поиском поджигателя. По предварительным 
данным, материальный ущерб оценивается в 130 тысяч 
рублей.

Подготовила Анастасия ГАринА.
Фото с сайта: http://vk.com/nash.krai 

Галина РОХМИН

Берёзовский сельскохозяй-
ственный колледж прошёл 
долгий и сложный путь ста-
новления и развития. Его 
история начинается с откры-
тия 3 но ября 1909 года в селе 
Берёзово Русановской имени 
Кавериных школы садовод-
ства, огородничества и пче-
ловодства 1-го разряда Во-
ронежского уездного земства. 
В сфере профессионального 
образования учреждение на 
протяжении многих лет оста-
ётся в числе лидеров. Секрет 
успеха Берёзовского прост — 
он постоянно развивается и 
совершенствуется.

С учётом требований вре-
мени в наши дни колледж 
предлагает ребятам профес-
сии не только чисто аграрной 
направленности. Колледж 
реализует четыре основных 
профессиональных образо-
вательных программы по оч-
ной и заочной формам обуче-
ния: «Агрономия», «Экономи-
ка и бухгалтерский учет (по 
отраслям)», «Механизация 
сельского хозяйства», «Право 
и организация социального 
обеспечения».

- В современных условиях 
перед колледжем стоит за-
дача подготовки не только 

высококвалифицированных 
специалистов, но и участие 
в становлении их граждан-
ской позиции, - рассказывает 
директор ГОБУ СПО ВО 
«Берёзовский сельскохозяй-
ственный колледж», почётный 
работник среднего профес-
сионального образования РФ 
Валентина Костина. - Реша-
ется это в комплексе: через 
создание, с одной стороны, 
условий для непрерывного 
образования, возможности 
получения дополнительной 
квалификации, а с другой 
стороны, через активизацию 
воспитательной работы со 
студентами, раскрытие их 
индивидуального творческого 
потенциала.

Благодаря творческим спо-
собностям учащихся, которые 
стараются делать свою жизнь 
насыщенной и увлекательной, 
все знаменательные события 
в судьбе колледжа проходят 
живо, ярко и креативно. Не-
давно свои многочисленные 
таланты студенты продемон-
стрировали в концертной 
программе ко Дню учителя, 
растрогав до слёз преподава-
телей. В рамках празднования 
Международного дня студен-
тов в конкурсе «Мисс Осень» 
искусницы из колледжа пораз-
или полётом фантазии и уме-

лым творческим подходом в 
изготовлении поделок и наря-
дов из различных материалов 
- от бумаги и листьев деревьев 
до целлофановых пакетов и 
пластиковых бутылок.

- Конечно, тяжело бывает 
совмещать учёбу и быть на 
передовой в студенческом со-
вете соуправления колледжа. 
Лекции, семинары, зачёты, 
экзамены - это всё очень 
важно, но не только ими жив 
студент, - считает второкурс-
ница Анна Гладырева. Отлич-
ница и просто красавица, она 
изучает в колледже бухучёт. В 

последнее время, кажется, ни 
один праздник в стенах да и за 
пределами колледжа не про-
ходит без её участия. Точнее 
творческого дуэта студенток 
- Аня давно танцует, поёт 
и рисует на пару с Настей 
Анохиной. Вместе учатся, 
выступают и побеждают. В 
районной олимпиаде среди 
учащихся средних школ и 
студентов учреждений про-
фессионального образования 
по основам избирательного 
законодательства они завое-
вали третье место в конкурсе 
рисунков (плакатов) «Мы – 

будущие избиратели».
Немаловажное значение 

в колледже придаётся фор-
мированию здорового образа 
жизни. И результатов не при-
ходится долго ждать. В посёлке 
Рамонь ребята из Берёзовского 
колледжа замкнули тройку 
призёров районной спартакиа-
ды молодёжи допризывного 
возраста, причём в соревно-
ваниях по разборке и сборке 
автомата им не было равных. 
В круглогодичной олимпиаде 
ССУЗов Воронежской области 
по футболу на зональных со-
ревнованиях в г. Лиски коман-

да БСХК под руководством 
руководителя физического 
воспитания Николая Власова 
заняла третье место. В финале 
студенты Берёзовского на чет-
вёртом месте.

В колледже стремятся к 
тому, чтобы в здоровом теле 
был и здоровый дух. Студен-
ты воспитываются на уро-
ках доброты. Традиционные 
беседы с представителями 
Русской православной церк-
ви, просмотр и обсуждение 
видеороликов, видеофиль-
мов создают единое поле 
духовно-нравственного об-
разования. По словам ди-
ректора Валентины Кости-
ной, в колледже разработана 
программа по гражданско-
патриотическому воспита-
нию, фундаментом которого 
является нравственное нача-
ло, а целью - формирование 
у молодёжи гражданского со-
знания, нравственной, духов-
ной, эстетической культуры. 

Поэтому вполне  есте-
ственным кажется царящий 
в колледже благоприятный 
психологический климат. Он 
стал следствием сплочённо-
сти студенческого братства, 
поддержки преподавателей, 
хороших условий для самовы-
ражения и творческого роста 
каждого студента, тёплой ат-
мосферы живого общения. 
Лучшие друзья, отличные 
выходные, праздники, акции, 
призовые места на различных 
конкурсах, статьи и публика-
ции пресс-центра студенче-
ского совета о родной альма-
матер, перспективная работа с 
партнёрами-работодателями 
- всё это очень богатая на 
события студенческая жизнь 
Берёзовского сельскохозяй-
ственного колледжа.

Сегодня Татьянин день — День российского студенчества

В вихре знаний и фантазии
Образование | Берёзовский сельскохозяйственный колледж в этом году отметит 105 лет с момента основания
В колледже сегодня именины у трёх студенток и пяти 
преподавателей. Нынче, в день рождения российско-
го студенчества, радостно и задорно тёзки скажут: 
«Татьянин день - студентов праздник».
Сколько человек получили знания в одном из старей-
ших учебных заведений среднего профессиональ-
ного образования Воронежской области - точную 
цифру, пожалуй, не назовёт никто. Известно лишь, 
что только специалистов сельского хозяйства за вре-
мя существования учреждения было подготовлено 
свыше тридцати тысяч!

Под руководством опытного тренера, мастера спорта СССР по многоборью  
Сергея Бердникова (на снимке – крайний слева) студенты успешно выступили  
в районной спартакиаде молодёжи допризывного возраста.
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Объёмы промышленного 
производства в нашем регионе 
были бы куда больше, если 
бы не простаивали ещё и два 
спиртзавода – «Ильмень» (Но-
вохопёрский район) и «Пирак-
ва» (Бутурлиновский район). 
У первого  - затяжная  тяжба 
с Росалкогольрегулированием 
по поводу «неполноценной» 
внезапной проверки пред-
приятия в 2012 году. В итоге всё 
тот же Арбитражный суд Воро-
нежской области аннулировал 
недавно лицензию у «Ильме-
ня» по заявлению названной 
федеральной службы. 

На втором же заводе, вхо-
дившем в холдинг «ЛВЗ Бутур-
линовский», в 2010 году была 
введена процедура конкурсно-
го производства.  «Пиракве» 
предъявили свои  требования 
12 кредиторов на общую сум-
му 612 миллионов рублей.  Но 
если головной ЛВЗ холдинга 
был запущен весной 2013-го  
(благодаря новым акционерам 
в лице области и корпорации 
«Риск»), то в Арбитражный суд 
Воронежской области лишь в 
этом году  поданы первые за-
явления нового конкурсного 
управляющего ООО «Спирт-
завод «Пираква», касающиеся  

стоимости имущества пред-
приятия.

Вообще-то алкоголь – не 
продукт ежедневного потре-
бления для большинства на-
селения.  Куда важнее то, что в 
марте вновь должен заработать 
Евдаковский масложиркомби-
нат, выпускавший в широком  
ассортименте маргарин и майо-
нез. В ходе  январской встречи с 
руководителями предприятия 
губернатор пообещал оказать 
содействие в дальнейшем тех-
ническом перевооружении 
производства.

И тем более можно по-
радоваться тому факту, что 
ООО «Воронежские дрожжи» 
только что стало новым вла-
дельцем «Золотого колоса» 
(бывший хлебозавод №6). 
Ранее этот актив входил в 
банкротящийся  белгородский 
агрохолдинг «Белстар-агро». 
Между прочим, в октябре 
прошлого года облдума внесла 
изменения в приложение к За-
кону «О программе социально-
экономического развития Во-
ронежской области на 2012-
2016 годы». В соответствии 
с ним в ООО «Воронежские 
дрожжи» будет идти строи-
тельство нового цеха по вы-
пуску сухих дрожжей и во-
доочистного сооружения.

Регулировать рынок или 
нет, возможно ли это в принци-
пе – вопрос довольно-таки дис-
куссионный. Допустим, случай 
с агрохолдингом «Белстар-
агро» можно рассматривать 
как положительный для эко-
номики Воронежской области. 
А как быть с тем, что липецкое 
ООО «Глобус» приобрело 100 
процентов акций ОАО «Ветсан-
утильзавод «Гремяченский» 
- единственного (!) в регионе 
предприятия такого рода (вто-
рое только ещё строит в Пе-
тропавловском районе ООО 
«Биотехнологии»)?

Впрочем, если вернуться к 
ООО «Воронежские дрожжи», 
то можно припомнить, что 
завод находится под опекой 
французской группы Lesaffre, 
которая выкупила его у турец-
ких бизнесменов. И заметьте:  
всего в Воронежской области 
финансово-хозяйственную 
деятельность в прошлом году 
осуществляли полторы сотни 
предприятий и организаций 
с участием иностранного ка-
питала.

 Притом что за 9 месяцев 
2013-го инвестиции в основной 
капитал по региону составили 
114,3 миллиарда рублей, общий 
объём иностранных инвести-
ций превысил 11 миллиардов 

рублей (данные Воронежста-
та). Это немало, хотя доктор 
экономических наук Василий 
Симчера уверен: на самом деле  
иностранным владельцам при-
надлежат по стране не менее 
75 процентов всех российских 
активов. Он опасается потери 
правительством контроля над 
отечественной экономикой и 
превращения России в коло-
ниальный придаток.

Даже если известный про-
фессор сгущает краски, всё 
равно можно  порадоваться со-
общению о том, что порою и За-
пад кланяется нам, обеспечива-
ет работой: американская кор-
порация «Боинг» предложила 
воронежскому ЗАО  «Орбита»  
выгодный контракт на разра-
ботку и изготовление электро-
технического оборудования. 
«После подписания контракта 
губернатор Алексей Гордеев 
поблагодарил представителей 
компании «Боинг» за доверие, 
оказанное воронежскому пред-
приятию. Он подчеркнул, что 
такое сотрудничество имеет 
очень большое значение для 
развития области», - сообщила 
в январе пресс-служба регио-
нального правительства.

Впрочем, наверняка найдут-
ся скептики, которые скажут: 
Воронеж и в этом случае будет 

работать на Запад, пусть и не 
деньгами.  Но в таком случае 
они могут испытать гордость 
и  удовлетворение от другого 
сообщения: ВАСО заключило 
госконтракт с Минобороны РФ 
на изготовление и поставку в 
2013-2017 годах 15 самолётов 
Ан-148-100Е. Первый из них 
уже отправлен по назначению, 
а второй в нынешнем январе 
прошёл программу заводских 
испытаний.

Ещё одна январская новость: 
Президент России подписал 
указ о передаче имеющего в 
Воронеже штаб-квартиру кон-
церна «Созвездие» оборонной 
госкорпорации  «Ростех». Это 
делается «в целях совершен-
ствования системы управления 
организациями радиоэлектрон-
ной  промышленности». Надо 
полагать, такое совершенство-
вание назрело, а положение 
«Созвездия» упрочится и бла-
гоприятно скажется на эконо-
мике нашей области.

Вообще же, как уже писала 
в январе «Коммуна», регио-
нальное правительство делает 
ставку на авиа- и ракетострои-
тельные предприятия – ВАСО 
и КБХА. Будут внедряться 
научно-производственные кла-
стеры. Получат дальнейшее 
развитие индустриальные и 

промышленные парки, которых 
в области уже пять, включая со-
всем новый, созданный в Семи-
луках и имеющий мебельный 
профиль. Правда, недоумение 
вызывает то обстоятельство, 
что по программе «Поддержка 
инвестиционных проектов ор-
ганизаций промышленности, 
транспорта и связи Воронеж-
ской области в 2011-2013 го-
дах» предполагается «списать» 
по 2013 году не 62,6 миллиона 
рублей, а немногим более 44 
миллионов.

Полагаю, будет уместным 
завершить данное обозрение 
деловым советом двух воро-
нежских учёных, докторов наук 
-  Исаака Загайтова и Анатолия 
Баканова:

- Следует не просто при-
знавать необходимость уско-
ренного подъёма военно-
промышленного комплекса, 
гражданского авиа- и судо-
строения и связанных с ними 
производств. Важно следовать 
давно установленному закону 
– опережающего роста средств 
производства. Надо создавать 
в России промышленность 
средств производства, чтобы не 
пришлось изготавливать товары 
с помощью ломика и «какой-то 
матери». Это актуально и для 
Воронежской области.

Минусы и плюсы: кто кого?

Старинное – не значит забытое, уверены в Панино.
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В саду уже открыты четыре 
ясельных и одна детсадовская 
группы, сейчас в нем 77 детей, 
– сказала руководитель управ-
ления по образованию и моло-
дежной политике Богучарского 
района Нина Евдокимова. – В 
начале марта мы откроем вто-
рую старшую группу, ещё две 
группы – летом. 

Губернатор остался до-
волен выполненными в дет-
ском саду работами. Зато 
с р ы в  с р о к о в  с д а ч и  е щ ё 
одного важного социально-
го объекта – физкультурно-
оздоровительного комплекса 
в Богучаре – Алексей Гордеев 
назвал недопустимым. 

Помещение спорткомплек-
са, переданного в собствен-
ность района, требовало ка-
питального ремонта. В один 
из прошлых визитов в район 
Алексей Гордеев дал поруче-
ние провести реконструкцию 
спорткомплекса. Из областного 
бюджета на эти цели выдели 
15 миллионов рублей. Между 
тем капремонт здания и за-
мена оборудования бассейна 

в установленный контрактом 
срок - декабрь 2013 года - ока-
зались не выполнены. Имеются 
претензии и к качеству работ 
подрядчика.

Алексей Гордеев поручил 
завершить работы до февраля 
нынешнего года. 

Затем губернатор побывал 
в одной из 257 квартир во-
енного городка, переданных 
району Министерством обо-
роны РФ. Муниципальное 
жильё получат семьи работ-
ников бюджетной сферы, а 
также отдельные категории 
льготников, в частности, вос-
питанники школ-интернатов. 
В ближайшее время двадцать 
семь  молодых людей получат 
квартиры.   

Губернатор дал поруче-
ние руководителю област-
ного департамента труда и 
социального развития На-
талье Самойлюк помочь вы-
пускникам интернатов с обу-
стройством квартир мебелью.  
 После этого губернатор провёл 
в администрации района сове-
щание по вопросам контроля 
за выполнением поручений, а 
также проблемам и перспекти-

вам социально-экономического 
развития Богучарского райо-
на. 

- Район с хорошей сель-
скохозяйственной, промыш-
ленной и образовательной 
историей. Но есть ряд кон-
кретных проблем, которые 
нам нужно решить - это водо-
снабжение, благоустройство 
в сёлах, развитие системы 
здравоохранения, образова-
ния. Договорились в этом году 
начать строительство новой 
школы. Нужно сделать так, 
чтобы Богучар становился 
центром на юге области. Для 
этого необходим комплексный 
подход, - отметил губернатор 
на встрече с журналистами. 

Алексей Гордеев также сооб-
щил, что Воронежская область 
отстояла права на минераль-
ный источник в санатории 
«Белая горка» в Богучарском 
районе. 

 - Была попытка прове-
сти аукцион на федеральном 
уровне, разыграть источник 
минеральных вод без учёта на-
шего мнения, - рассказал глава 
региона. - Но буквально вчера 
мы связывались с Министер-

ством природных ресурсов РФ, 
и нас заверили, что аукцион 
должны отменить. В дальней-
шем мы будем либо вкладывать 
деньги и строить санаторий 
областного уровня, либо при-
влекать инвестора на правах 
государственно-частного парт-
нёрства. 

Как заверил губернатор, в 
любом случае «Белая горка» 
останется социально востребо-
ванным объектом, куда люди, в 
том числе малообеспеченные 
граждане, смогут отправляться 
на лечение.  

По итогам совещания глава 
региона дал ряд поручений 
руководителям профильных 
комитетов и департаментов. В 
частности, внести изменения в 
схему работы с так называемы-
ми «депрессивными» района-
ми. Напомним, в прошлом году 
Богучарский район включили 
в список «муниципалитетов-
льготников». Теперь их в Воро-
нежской области семь. Алексей 
Гордеев также поручил про-
вести освещение по этой теме 
в селе Подколодновка.  

Из Богучарского района 
глава региона направился в 

Россошанский район. Здесь, в 
селе Новая Калитва, он прокон-
тролировал ход строительства 
клуба, рассчитанного на 200 
мест. В здании расположатся 
танцевальный и спортивные 
залы, душевые, гардеробные, 
тепловой пункт. Строители 
планируют сдать объект  летом 
нынешнего года. 

 - В Новой Калитве прожи-
вают 2200 человек. Я уже не раз 
говорил, что наша задача состо-
ит в том, чтобы крупные сёла 
получили импульс к развитию. 
Конкретно в этом населённом 
пункте строится клуб, право-
славный храм, предусмотрено 
создание парка. При условии 
создания тех или иных произ-
водств,  здесь вполне можно 
жить включая и молодые се-
мьи, - отметил губернатор. 

После осмотра клуба Алек-
сей Гордеев провёл рабочую 
встречу с главой администрации 
Россошанского района Иваном 
Алейником и руководителем 
Новокалитвенского сельского 
поселения Юрием Донцовым. 
На встрече речь шла о развитии 
района и, в частности, села Но-
вая Калитва. 

По словам Алексея Гордеева, 
сегодня наша «общая задача 
помочь сельским террито-
риям». Говоря о дальнейшем 
развитии сельских поселений, 
глава региона отметил, что по-
следние четыре-пять лет шли 
обоснованные жалобы со сто-
роны глав посе лений о том, что 
контрольно-надзорные органы 
«просто затерроризировали 
бесконечными проверками и 
штрафами». 

- В области мы начали этот 
вопрос регулировать с помо-
щью Ассоциации муниципаль-
ных образований, обратили 
внимание руководителей тер-
риториальных органов феде-
ральных структур на то, что 
нельзя мешать встать на ноги 
местному самоуправлению. 
Также мы ставили этот вопрос 
на федеральном уровне. Осе-
нью Президент РФ Владимир 
Путин принял такое решение: 
теперь проверять можно раз в 
два года соответствующее посе-
ление. И обязательно должны 
быть основания для проверок. 
Мы за этим будем очень строго 
следить, - подчеркнул губер-
натор.

Запланированные преобразования



Ирина Иванова

Вера Антоновна Комарова 
в прошлом году отметила свое 
90-летие. А в заснеженном 
январе 43-го двадцатилет-
няя кудрявая и чернобровая 
красавица Верочка в составе 
легендарной 3-й дивизии ПВО, 
три полка которой были в 
основном сформированы из во-
ронежских девушек, входила в 
освобожденный Воронеж… 

- Нас разместили в райо-
не второго вокзала. Коман-
дир объявил: «Местные могут 
пройти в город, справиться о 
судьбе своих родственников». 
Я то бегом побежала, да толь-
ко быстро остановилась… До 
войны мы жили в очень кра-
сивом месте, рядом с парком 
Кагановича (нынешний парк 
«Динамо»), играли, на ходу-
лях ходили, представления 
устраивали… Я так любила наш 
парк… Вроде бы недалеко, - вот 
по Урицкого, да еще потом 
немного вниз спуститься… Да 
только не было там больше ни 
улиц, ни дорог, ни транспорта, 
ни людей…Одни обуглившиеся 
развалины. И я, несмотря на то, 
что прожила в этом городе всю 
свою сознательную жизнь, не 
могла понять, как добраться 
до родного дома. Вернулась в 
часть. Командир спрашивает: 
«Ну что? Была?». А я в ответ 
заплакала…А он  мне: «Не гру-
сти, сержант, пусть разбитый, 
да – наш!». 

Потом узнала, что и дом наш 
тоже разбомбили, один угол от 
барака нашего остался. Мои, 
слава Богу, успели уехать, одна 
сестренка, малолетняя, самая 
младшая, Нина, в дороге от 
голода умерла. А брата тоже на 
фронт призвали, ушел, да так и 
не вернулся…

Сама же Вера ушла на фронт 
по своей воле. После школы 
девушка поступила в авиаци-
онный техникум, его в начале 
войны эвакуировали. А Вера 
не поехала, осталась в городе, 
поступила на завод «Тракто-
родеталь», гильзы для танков 
завод тогда выпускал. Была 
секретарем комсомольской 
организации.

- Вызвали меня в райком и 
сказали: «12 девушек с завода 
должны пойти на фронт». Вот 
я и вызвалась. 

Попала в батальон воздуш-
ного наблюдения, оповещения 
и связи (ВНОС). В 29-й школе 
располагался учебный центр, 
девушек учили слушать небо 
-  различать по звуку двига-
телей и фюзеляжу самолеты, 
определять, на какой высоте 
они летят.

- А город тогда уже часто 
бомбили. Мы за ночь раз по 5-6 
вскакивали. С того момента и 
началась моя военная жизнь.

Прошагала Верочка от Во-
ронежа до Смоленска. Самыми 
«горячими» военными до-
рогами: и Курская дуга была, 
и Старая Русса и Ленинград. 

Посты ВНОС обычно состоя-
ли из пяти-шести человек 
и размещались на окраине 
населенных пунктов или в от-
крытом поле, а чаще всего - на 
лесных опушках да болотах. 

- Четыре часа и в зной и в 
лютый холод нужно было сто-
ять на посту. Ни сесть, ни лечь, 
не пройтись - любой наземный 
звук мешал расслышать небо. 
Никаких приборов наблю-
дения у нас не было, только 
бинокль и собственные уши… 
Редко когда ошибались – все 
самолеты поют по разному: 
у бомбардировщиков задум-
чивый и надсадный голос, у 
«ястребков» – стремительный, 
задиристый, а у разведыва-
тельного самолета-«рамы» 
– занудный, будто кирпичи 
везет… «Наслушаешься», при-
дешь в землянку, и только одна 
мысль – лечь бы, да отогреть-
ся, если зимой, у нас на шесть 
человек всего два полушубка 
было да две пары валенок, они 
высыхать не успевали… 

Под Смоленском Вера Ан-
тоновна получила первую на-
граду – медаль «За отвагу».

- «Девятка» – позывной 
у меня такой был – срочно к 
командиру тебя. Перепуга-
лась, думаю, ошиблась, судить, 
наверно, будут. Ни жива ни 
мертва захожу, а командир мне 
говорит: «Ты, Вера, ухо востро 
держала, другие посты пропу-
стили, а ты точно вычислила, 
где и как летят. К награде тебя. 
Спасибо».

В родной Воронеж Вера 
вернулась только глубокой 
осенью 45-го. 

С тех пор прошло без малого 
семьдесят лет. 45 лет после вой-
ны Вера Антоновна трудилась 
на заводе «Электросигнал», 
была заместителем главного 
бухгалтера. Вышла замуж, 
родила сына… Да только и 
здесь судьба не расщедрилась. 
Единственный сын, подающий 
большие надежды инженер, в 
самом расцвете сил получил 
тяжелейшую травму позво-
ночника, долго болел и  ушел 
раньше срока. 

Ну как в народе говорят, 
«Беды в человеке волю да муд-
рость укрепляют».

- Многих пережила, много 
пострадала… Может, за то Бог 
и дает мне жизнь такую долгую. 
А пожить-то все равно еще 
хочется. Мне бы правнучку 
Леночку до ума довести, мама-
то ее, внучка моя, болеет. А 
Леночка у нас такая умница, в 
институте в Ленинграде учит-
ся! Ну, Бог даст поживу еще.   

Вера Антоновна и в свои 90 
с хвостиком вызывает искрен-
нее восхищение! Ухоженная, 
педантично аккуратная, со 
вкусом одетая дама – краси-
ва, элегантна и по-военному 
сдержана. Помощи просить не 
привыкла…Обид нет, только – 
благодарности. Особая – за все-
стороннюю помощь и поддерж-
ку – депутату Государственной 
думы от Воронежской области  
Галине Николаевна Карело-
вой. 

Низкий Вам поклон, ува-
жаемая Вера Антоновна! Пожа-
луйста, живите долго! И будьте 
здоровы! С праздником Вас! 
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К 71-й годовщине освобождения Воронежа от немецко-фашистских захватчиков

Позывной – «Девятка»
С каждым годом всё меньше и меньше остаётся 
участников войны. И оттого воспоминания тех, кто 
остался в живых и может поделиться ими, становят-
ся бесценными…

Вера Комарова.

Первый заместитель председателя Комитета по труду, со-
циальной политике и делам ветеранов Государственной думы 
Галина Карелова поздравила воронежцев с 71-й годовщиной 
освобождения города от немецко-фашистских захватчиков. 

Дорогие воронежцы!
Сердечно поздравляю вас с памятной датой – Днём освобож-

дения города от немецко-фашистских захватчиков.
воронеж по праву несёт высокое звание – город воинской 

славы. Стойкость защитников города, мужество освободителей 
внесли достойный вклад в историю великой отечественной 
войны. верю, что воинская слава воронежа будет свято сохранена 
и подкреплена мирными делами, мирными победами. 

Крепкого здоровья вам, мира, счастья и благополучия.

анатолий нИКИФоРов,
полковник КГБ в отставке,  
член Союза журналистов России

Больше всего достается та-
кой непреходящей народной 
ценности, как патриотизм. 
Патриотизм был драгоценной 
нашей отличительной чертой, 
выстраданной трагической 
судьбой России. Очень хорошо 
о русском народном патриотиз-
ме сказал Лев Толстой, описы-
вая наполеоновское нашествие 
1812 года: «И благо тому наро-
ду, который в минуту испыта-
ния, не спрашивая о том, как по 
правилам поступали другие в 
подобных случаях, с простатою 
и легкостью поднимает первую 
попавшуюся дубину и гвоздит 
ею до тех пор, пока в душе его 
чувство оскорбления и мести 
не заменяется презрением и 
жалостью».

Этот характер нашего на-
рода наиболее ярко проявился 
в годы Великой Отечественной 
войны, когда на вероломство и 
жестокость врага он ответил 
«дубиной народной войны».

У помнящих свое родство 
не возникает разночтений 
относительно главных при-
чин нашей победы в Великой 
Отечественной войне: это па-
триотизм и массовый героизм, 
основанные на высочайшем 
морально-нравственном по-
тенциале советских людей. 
Но за последние годы слиш-
ком многим молодым людям 
«промыли мозги», поэтому не 
лишним будет напоминание 
о реальных фактах массового 
героизма. Помогут мне в этом 
рассекреченные материалы из 
архива Воронежского управ-
ления ФСБ России.

В октябре 1941 года к во-
ронежским чекистам обра-
тился 50-летний экономист 
Стрелицкого рудника, хорошо 
владеющий немецким язы-
ком, Андрей Алексеевич Ла-
дыженский. В прошлом он 
был офицером царской армии, 
повоевавшим и отравленным 
газами на германском фронте 
еще в Первую мировую войну. 
Он писал: «Хотя я по возрасту 
не могу быть призванным в 
армию, но мое место сегодня 
на переднем крае борьбы с 
врагом…» Учитывая просьбу и 
личные качества А.А. Ладыжен-
ского, его включили в состав 
разведывательно-диверсионной 
группы, и он успешно выполнил 
ряд ответственных заданий по 
сбору сведений в тылу врага. 
В частности, о войсках про-
тивника, сосредоточенных под 

Белгородом, куда Ладыженский 
несколько раз ходил.

В сентябре 1941 года в ис-
требительный отряд УНКВД 
добровольно вступил дон-
ской казак Антон Иванович 
Башта, 1894 года рождения, 
который вскоре был назначен 
командиром истребительного 
батальона. Лично участвовал 
в боях, был тяжело ранен. 
Награжден орденом Красного 
Знамени. До 1944 года служил 
замначштаба истребительных 
батальонов УНКГБ. Кстати, 
только в 1945 году вступил в 
ряды компартии.

Представляет интерес дово-
енная судьба А.И. Башты. По-
лучив за безупречную службу 
и боевые заслуги в Первой 
мировой войне звание есаула 
и орден Анны 4-й степени, 
Станислава 3-й степени, Вла-
димира 4-й степени с мечами и 
бантом и Георгия 4-й степени, 
в феврале 1918 года он был мо-
билизован в армию Деникина, 
где и провоевал до марта 1920 
года. Затем перешел на сторону 
Красной Армии. В январе 1921 
года за службу у Деникина 
Антон Иванович был осужден 
на пять лет заключения в конц-
лагерях, однако уже в феврале 
был амнистирован. Но в 1927 
году «метла ОГПУ» вновь 
прошлась по так называемым 
«бывшим», и Башта был осуж-
ден уже на три года высылки 
в Кустанай. А в 1929 году его 
снова реабилитируют.

Побросало человека из огня 
да в полымя… 

Думается, что эти же чувства 
побудили прийти в разведку и 
Анатолия Васильевича Архан-
гельского, 1906 года рождения, 
сына священнослужителя, до 
войны работавшего в долж-
ности главного бухгалтера в 
Облрыбсбыте и оказавшегося 
на оккупированной итальян-
цами территории. Удачно ис-
пользовав свое социальное 
прошлое, Архангельский бы-
стро завоевал доверие у ита-
льянских полковников Яннели, 
Прунели и Миндини, которые 
познакомили его с командиром 
альпийской дивизии.

Вскоре ловкие итальянцы 
решили нажить на нем поли-
тический капитал. Они угово-
рили Архангельского написать 
Муссолини верноподданниче-
ское письмо.

Кто-то сообщил немцам 
о слишком крепкой дружбе 
Архангельского с итальянца-
ми, в связи с чем немецкий 
комендант вызвал его к себе и 
устроил настоящую выволочку, 

напомнив, кто здесь является 
хозяином. Здесь же немец 
предложил аналогичное пись-
мо с восхвалением нового по-
рядка послать Гитлеру. 

Об Архангельском было до-
ложено даже начальнику главка 
НКГБ СССР, ныне широко 
известному корифею отече-
ственной разведки Судоплато-
ву. Архангельский внес свою 
заметную лепту в победу над 
врагом.

Можно привести еще де-
сятки и сотни примеров про-
явления патриотизма  и геро-
изма на воронежской земле, 
однако из приведенных можно 
сделать только один вывод: 
когда Родина оказалась в опас-
ности, на ее защиту поднялся 
весь советский народ, для 
которого державные интересы 
были выше идеологических 
пристрастий, разногласий и 
личных обид.

Уже с первых дней войны 
молодежь допризывного воз-
раста Воронежа   занимала оче-
редь перед зданиями УНКВД и 
Центральной разведыватель-
ной группы, чтобы записаться 
добровольно в «разведчики» 
или в партизанский отряд. 
Подчеркиваю, в очередь ста-
новились не для того, чтобы 
получить бронь и «откосить» 
от фронта, а чтобы добровольно 
идти в тыл врага, откуда часто 
не возвращались… Среди таких 
юных разведчиков был и Кон-
стантин Феоктистов, ставший 
известным космонавтом, уче-
ным, Героем Советского Союза, 
лауреатом Ленинской премии.

Знакомясь с архивными 
материалами тех лет, не пере-
стаешь удивляться мужеству 
юных патриотов. Например, в 
1942 году в районе Павловска, 
где ширина Дона без мало-
го полкилометра,  18-летняя 
разведчица, известная под 
псевдонимом «Тоня», ночью 
неоднократно переплывала 
простреливаемую пулеметным 
огнем реку, чтобы вовремя до-
ставить командованию свежие 
разведданные.

К сожалению, автору не 
удалось установить имя этой 
отважной патриотки – в архив-
ных документах указан только 
ее псевдоним.

Именно на воронежской 
земле, в центре России, был со-
вершен жертвенный поступок, 
аналогов которому за все годы 
войны не было.

15 сентября 1942 года во-
ронежская колхозница из села 
Семилуки Прасковья Ива-
новна Щеголева вместе со 
своей матерью и пятью детьми 
стали свидетелями падения 
советского самолета. Вместе с 
детьми бросилась к горящему 
самолету и помогла выбраться 
из кабины раненому летчику – 
старшему лейтенанту Михаилу 

Тихоновичу Мальцеву. Она 
предупредила его о жесточай-
шем комендантском режиме в 
селе и указала место, где он мог 
укрыться.

Все это Прасковья Ивановна 
делала осознанно, с риском для 
своей жизни и жизни детей, 
поскольку падение самолета 
видели многие, и нацисты в 
любую минуту могли прибыть 
к месту падения. И действи-
тельно, через некоторое время 
к дому Щеголевой подъехали 
оккупанты и потребовали от 
нее рассказать и показать, где 
укрылся летчик. Несмотря на 
угрозы, Прасковья Ивановна 
отвечала отказом. После этого 
ее стали избивать прикладом и 
травить овчаркой. 

Затем на ее глазах фашисты 
убили престарелую мать, пяте-
рых малолетних детей – Нину, 
Колю, Полину, Нюру и пле-
мянника Прасковьи – Колю. 
Последней убили ее. За этот 
беспримерный по самопожерт-
вованию героический поступок 
Прасковья Ивановна Щеголева 
посмертно награждена орде-
ном Отечественной войны 1-й 
степени и в селе ей установлен 
памятник.

Автор и местный тележур-
налист Николай Колтаков 
ходатайствовали о том, чтобы 
Русская Православная церковь 
причислила Прасковью к лику 
святых, поскольку в основе ее 
жертвенного поступка были не 
только патриотические моти-
вы, но и библейские заповеди, 
которыми она, крещенная в 
православной вере, всегда стро-
го следовала. Прасковья Щего-
лева по сути повторила подвиг 
мученицы Софьи, на глазах у 
которой были обезглавлены 
три ее дочери – Вера, Надежда 
и Любовь. 

Величие духа советских 
людей в годы войны особенно 
очевидно на фоне свидетельств 
о зверствах фашистов. В 1950 
году военный трибунал в Воро-
неже судил пленных немецких 
генералов и полковников, со-
вершивших злодеяния в нашей 
области.

Цитирую приговор трибу-
нала: «Расстрелян 721 больной 
психлечебницы «Орловка», в 
Песчаном Логу 450 человек, в  
с. Девица 60 человек, Подклет-
ное – 66 человек, Медвежье 
– 50 человек. В Уколовском 
районе расстреляно 100 чело-
век, Репьевском – 200 мирных 
жителей и 800 пленных крас-
ноармейцев». Этот перечень 
можно еще долго продолжать. 
На воронежской земле, по не-
полным данным, оккупанты 
расстреляли, сожгли, повесили 
и заживо закопали в землю 
4911 мирных жителей, 6210 
военнопленных. Десятки ты-
сяч людей были отправлены в 
концлагеря.

Фашистами было разруше-
но 43840 государственных и 
общественных зданий, в том 
числе 3330 школ, 298 больниц 
и клиник, 580 клубов, 185 дет-
ских учреждений. Народному 
хозяйству был нанесен ущерб 
на сумму 12 млрд. 283 млн. 846 
тысяч тех еще, полновесных 
советских рублей.

Сейчас в Воронежской обла-
сти самые лучшие памятники 
поставлены итальянцам и вен-
грам, сложившим свои головы 
в захватническом походе.

Есть разные суждения на 
этот счёт, в целом оно пра-
вильнее, и оно соответствует 
характеру русского человека – 
человека по сути доброго, даже 
в наши подлые времена мило-
сердного и не мстительного. 
Но милосердие к оккупантам 
проявлялось и в годы войны, 
когда враги оказывались в без-
выходном положении.

Зимой 1942 года житель-
ница Кантемировки Софья 
Гордеевна Ганжа нашла в поле 
раненого и замерзающего ита-
льянского лейтенанта Марио 
Понте. Нет, она не стала до-
бивать врага. Она вместе с 
дочерью привезла его домой, 
вылечила и выходила.

А скажите, на каких весах 
можно измерить величие духа 
и благородство русской, совет-
ской интеллигентки, профес-
сора медицины Анны Андре-
евны Русановой, из известной 
династии русских медиков, 
которая днем и ночью лечила 
оккупантов? Это она мне рас-
сказывала: «Я брала кровь 
от русской женщины, чтобы 
спасти раненого немецкого 
майора, который, возможно, 
убил ее мужа или сына».

Рынок, деньги и выгода как 
мера всех вещей не годятся 
для измерения бескорыстного 
героизма. Не в этом ли причина 
либеральной ненависти к рус-
скому и советскому патриотиз-
му и болезненного стремления 
предавшей свою страну части 
«творческой интеллигенции», 
не разбирая средств, очернять 
нашу историю?

Планка русановской правды 
высока потому, что ее перво-
основой является гражданское 
мужество человека, который в 
угоду «политической целесо-
образности» не изменил своим 
принципам и остался им верен 
до конца своей жизни. 

И как бы ни усердствовали 
наемные и искренне русофоб-
ствующие политики, им ни-
когда не удастся подвергнуть 
сомнению ту непреложную 
истину, что каждый раз, когда 
держава оказывалась в опас-
ности, когда ей грозила гибель, 
весь народ вставал на ее защиту 
и ценой своей жизни отстаивал 
ее целостность и независи-
мость.

«И благо тому народу…»
Патриотизм и массовый героизм не входят в число либеральных ценностей,  
но именно они помогли победить в Великой Отечественной войне
История учит, что именно смутное время создаёт 
идеальные условия для нашествия лжепророков и 
фальсификаторов. Посмотрите, сколько ныне таких, 
занятых пересмотром и ревизией истории Великой 
Отечественной войны! 

Воронеж. 1942 год. Бой в районе СХИ.

виктор ШаМРаЙ,
старший преподаватель 
исторического факультета ВГУ

В июле 1942-го Воронеж 
стал ареной большого сра-
жения. По личному приказу 
Гитлера 2-я немецкая армия 
Вейхса пыталась прорваться к 
Воронежу со стороны Курска 
и Орла.

Ещё весной гитлеровское 
командование планировало 
осуществить выход к Дону и 
захват города как первый этап 
прорыва к Волге и похода на 
Сталинград и Кавказ.

Воронеж стал первооче-
редной целью гитлеровцев 
во второй летней кампании 
на Восточном фронте как 
крупный стратегический и 
военно-экономический центр 
и средоточие важных желез-
ных дорог. Особое значение 
при этом придавалось про-
рыву на левый берег реки 
Воронеж и разрушению авиа-
завода и железнодорожных 
коммуникаций.

Гитлеровцы ворвались в 
Воронеж только 6 июля 1942 
года после ожесточенного  
10-дневного сражения с вой-
сками Брянского фронта на 
дальних и ближних подсту-
пах к городу, начавшегося 28 
июня. Но основным силам 
танков и мотопехоты 4-й 
танковой армии Германа Гота 
потребовалась ещё почти не-
деля, чтобы в ходе ожесточен-
ного уличного сражения овла-
деть правобережной частью 
города. Левый берег остался в 
руках войск созданного Воро-
нежского фронта. Враг захва-
тил четыре из шести районов 
города и перешёл к обороне, 
осуществляя прикрытие верх-
недонского фланга похода на 
Сталинград.

Освобождение Воронежа 
нельзя сводить к одному дню 
25 января 1943 года. Да и на-
чалось это важное и памятное 
для всех воронежцев воен-
ное событие ещё вечером 24 
января. На наш взгляд, это 
был короткий и сравнитель-
но лёгкий заключительный 
акт длительного и кровопро-
литного процесса борьбы за 
освобождение нашего города, 
продолжавшейся более 6,5 
месяца.

«Первой ласточкой» в 
процессе освобождения ста-
ла ликвидация небольшого 
левобережного плацдарма 
противника на Придаче в 
течение 6-8 июля с участием 
танкистов Черняховского и 
стрелков-воинов воронеж-
ского гарнизона. 10-11 июля 
в результате внезапного кон-
трудара малочисленных за-
щитников Воронежа была 
освобождена территория в 
северо-восточной части го-
родского Правобережья и 
создан первый, северный, 
плацдарм с центром в районе 
институтского городка СХИ 
(ныне ВГАУ).

Второй, наиболее ожесто-
ченный и упорный период 
борьбы за полное освобожде-
ние Воронежа продолжался 
с 12 июля до начала октя-
бря 1942 года. В течение 2,5 
недель почти непрерывно 
предпринимались попытки 
наступления войск Воронеж-
ского фронта на подступах 
и в черте города, чтобы вы-
полнить максималистское 
указание Сталина о том, что 
«не оборона нам нужна, а 
наступление и освобождение 
Воронежа».

Кульминацией незавер-
шенного процесса борьбы с 
оккупантами в 1942 году ста-

ли две значительные насту-
пательные операции в районе 
Воронежа в середине августа и 
во второй половине сентября. 
Основной результат – созда-
ние и расширение второго, 
южного, Чижовского плац-
дарма и освобождение терри-
тории в юго-восточной части 
городского Правобережья. 
Но полностью освободить 
её тогда, несмотря на боль-
шие усилия и жертвы (порой 
чрезмерные), не удалось, так 
как немцы успели создать 
прочную оборону в западной, 
возвышенной части города. 
Выделенные Сталиным для 
сентябрьского наступления 
в районе Воронежа четыре 
свежие стрелковые дивизии 
пришлось срочно перебросить 
в район Сталинграда.

Бои в Воронеже и на 
Верхнем и Среднем Дону в 
июле-декабре стоили боль-
ших потерь и противнику, 
потерявшему десятки тысяч 
солдат и офицеров, и воинам 
Воронежского фронта, без-
возвратные потери которого в 
1942 году превышали 100 ты-
сяч человек (до половины из 
них – в боях за Воронеж). Эти 
потери приходились в основ-
ном на июль-сентябрь, так как 
с октября 1942-го и почти до 
конца января 1943-го в районе 
Воронежа советские войска, 
перейдя к активной обороне, 

истребляли тысячи гитлеров-
цев, главным образом, в ходе 
боевой разведки, перестрелок, 
обстрелов, в результате массо-
вого снайперского движения 
и вели подготовку к большо-
му наступлению.

Полное освобождение  слу-
чилось в ходе Воронежско-
Касторненской наступатель-
ной операции (24 января – 2 
февраля 1943 года). Важную 
роль здесь сыграли успешные 
действия войск Воронежского 
фронта, особенно 40-й ар-
мии К.С.Москаленко в пред-
шествующей Острогожско-
Россошанской операции 
(13-27 января). Войска 13-й 
армии Брянского фронта и 
38-й армии Воронежского 
фронта около полугода «нави-
сали» над воронежской груп-
пировкой с севера (вплоть 
до района г.Ливны). Теперь, 
с выдвижением 40-й армии 
на подступы к Горшечному 
и Старому Осколу, возник 
такой же, глубоко выступав-
ший на запад, южный фас 
воронежского выступа. 2-я 
немецкая армия оказалась в 
своеобразном «мешке», что 
угрожало ей плотным окруже-
нием при ударе с севера и юга 
в направлении на Касторное.

Гитлер и его военные спод-
вижники после окружения 
пяти армий под Сталингра-
дом несколько раз рассма-
тривали идею превентивного 
оставления Воронежского 
плацдарма на восточном 
берегу Дона. Но лишь те-
перь, когда «мышеловка» 
здесь грозила вот-вот за-
хлопнуться, немецкое ко-
мандование в начале  третьей 
декады января решилось на 
вынужденный уход из Во-
ронежа. «Пересидеть» здесь 
зиму оккупантам не уда-
лось. К началу Воронежско-

Касторненской  операции 
они поспешно убирались из 
города восвояси, оставляя 
лишь небольшие арьергарды. 
Да и было немцев в городе до 
поспешного бегства и остав-
ления сильно укрепленных 
позиций менее двух пехотных 
полков, рассредоточенных по 
многочисленным опорным 
пунктам Правобережья и в 
окрестностях Воронежа.

В ночь с 23 на 24 января 
советские войсковые развед-
чики установили признаки 
начавшегося отхода против-
ника из города – пустые тран-
шеи и блиндажи на переднем 
крае обороны противника. Но 
вывод об общем отступлении 
немецкого гарнизона из окку-
пированной правобережной  
части Воронежа был сделан 
на основании новых данных 
разведки 60-й армии около 19 
часов 24 января. Командарм 
Черняховский  отдал приказ 
о переходе в наступление  
войск её правого крыла в 
районе Воронежа в 23 часа. 
Но ещё ранее части 121-й 
Стрелковой дивизии полков-
ника Перхоровича начали 
преследование противника. 
К 7 часам утра три соедине-
ния Воронежского гарнизона 
(121-я и 100-я стрелковые 
дивиии и 8-я истребительная 
бригада) заняли правобереж-
ную часть города. Очистив его 

от остатков немецких 
войск, они продол-
жали преследовать 
их к рубежу Дона в 
направлениях Малы-
шево и Семилук. 

Заблаговременно 
оставив Воронеж, за-
хватчики все равно 
опоздали с отступле-
нием с Воронежского 

плацдарма за Дон. Основные 
силы 2-й немецкой армии и 
уцелевшие остатки 2-й вен-
герской – её 3-й армейский 
корпус (9 из 12 дивизий 125-
тысячной воронежской груп-
пировки противника) были 
настигнуты за Доном, окру-
жены и разгромлены западнее 
Воронежа. Сначала они теря-
ли тысячи солдат убитыми и 
пленными в блокированных 
западноворонежских селах, 
особенно в районе Хохла 
и Нижнедевицка, а затем в 
«котлах» в районах Кастор-
ного, Горшечного и Старого 
Оскола. В ходе поспешного 
отступления и в окружении 
было потеряно две трети всех 
сил 125-тысячной группи-
ровки противника.

Слишком долго цепляясь 
за город и плацдарм на правом 
берегу Дона, Гитлер и вермахт 
вновь угодили в такую же, 
хотя и меньшую по масшта-
бам, чем в районе Сталингра-
да, западню. Противник по-
лучил третий «воронежский 
Сталинград» и вынужден был 
навсегда расстаться с мечтами 
о Воронеже и Доне.

Семимесячное сражение за 
Воронеж завершилось полной  
победой его героических  за-
щитников и освободителей. 
Героическая оборона города 
и длительная и настойчивая 
борьба за его полное осво-
бождение от частичной окку-
пации, сковавшая несколько 
дивизий противника, содей-
ствовали срыву планов опе-
рации «Блау» и сокрушитель-
ному разгрому войск группой 
армий «Б» на воронежской 
земле. Они стали основными 
причинами заслуженного 
присвоения Воронежу шесть 
лет назад, в феврале 2008 года, 
почетного звания «Город во-
инской славы России».

Побег из «мышеловки»
Переждать зиму в захваченном городе оккупантам не удалось

Лишь теперь, когда 
«мышеловка» здесь 

грозила вот-вот захлопнуться, 
немецкое командование реши-
лось на вынужденный уход из 
Воронежа.
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реклама

Форма проведения годового общего со-
брания – собрание.           

Место проведения годового общего собра-
ния - 394000, г. Воронеж, ул. Ф. Энгельса, 52.

Дата проведения годового общего собра-
ния –  03 марта 2014 г.

Время начала проведения собрания –  
10 час. 00 мин.

Регистрация лиц, участвующих в годовом 
общем собрании, – 9 час. 00 мин.

Список лиц, имеющих право на участие в 
годовом общем собрании акционеров, состав-
лен по состоянию на 10 февраля 2014 г.

Повестка дня:
1. Утверждение годового отчета, бухгалтер-

ского баланса, счетов прибылей и убытков, 
распределение прибыли за 2013 г.

2. О дивидендах по итогам финансово-
хозяйственной деятельности 2013 г.

3. Избрание Совета директоров Обще-
ства.

4. Избрание ревизора Общества.
5. Утверждение аудитора Общества.

Лица, имеющие право на участие в общем 
собрании акционеров, могут ознакомиться с 
информацией (материалами) годового обще-
го собрания акционеров по адресу: 394000,               
г. Воронеж, ул. Ф. Энгельса, 52, ежедневно с  
9 час. 00 мин. до 16 час. 00 мин., кроме суббо-
ты и воскресенья, в течение 20 дней до даты 
проведения годового общего собрания.

Участникам годового общего собрания 
при себе необходимо иметь паспорт или иной 
документ, удостоверяющий личность, а право-
преемникам и уполномоченным представите-
лям – также документы, удостоверяющие их 
полномочия. 

Совет директоров ОАО «Прогресс».

Вниманию акционероВ!
открытое акционерное общество «Прогресс» 

(ОГРН 1033600043993, ИНН 3666026568, КПП 366601001), расположенное по адресу:  
394000, г. Воронеж, ул. Ф. Энгельса, 52, сообщает о проведении 

гОдОвОгО ОбщегО СОбрАния АкциОнерОв 
в форме совместного присутствия акционеров для обсуждения вопросов повестки дня 

и принятия решений по вопросам, поставленным на голосование.

Застройщик ООО «Строй Арт» 
сообщает, что 26.12.2013 года 

введены в эксплуатацию 1-4 подъезды 
жилого дома №219ж  по ул.Беговая 

в г.Воронеже.
Участникам долевого строительства в течение трёх месяцев 
со дня выхода данного объявления необходимо обратиться 

по адресу: 394000, г.Воронеж, ул.Ф.Энгельса, д.64а  
(ТЦ «Атмосфера»), 7-й этаж, офис 26, и принять объекты 

долевого строительства у Застройщика.
Часы приема: понедельник – четверг, с 17.00 до 19.00.
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   Доверенность 
ООО «СпецКомплект» 

от 10.12.2013г., 
выданную на имя 

Нефедорова Игоря 
Александровича, 

считать 
недействительной 

с 21.01.2014г.

марина уСоВа

Мероприятие приурочено к  
открытию Года культуры РФ в 
Воронежской области и начнётся в  
14 часов в актовом зале  област-
ного центра народного творчества 
(ул. Кольцовская, 56а).

В ходе презентации вместе с 
участниками художественной 
самодеятельности  можно будет 
разучить русские народные песни, 
танцы и игры, своими руками из-
готовить зимний сувенир.

По замыслу авторов проекта 
«Горница» работа студии будет 
регулярной.  Ежемесячные тема-
тические встречи в названном Цен-
тре, приуроченные к народному 
и светскому календарю, помогут 
возродить простые, но утраченные 
традиции родного края. 

Популярный фольклорный 
ансамбль «Радовесь» (на снимке), 
которым руководит Светлана 
Ревнёва,  готов всячески содей-
ствовать этому. 

Красна «Горница» талантами
Культура | Сегодня  в Воронеже состоится презентация Студии народной культуры «Горница»
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районная программа  
с таким названием 
получила поддержку 
координационного 
совета по социальной 
политике при губер-
наторе воронежской 
области.

Тамара ГаШимоВа

«Семья плюс Я» роди-
лась в Таловском районе 
десять лет назад. Тогда в 
2003 году руководители 
и специалисты районного 
центра занятости населения, 
школы-интерната, органов 
опеки и попечительства, 
администрации муници-
палитета предложили без-
работным землякам стать 
на лето воспитателями для 
детей из Таловской школы-
интерната. Таким образом, 
решались две проблемы 
- социальная адаптация 
воспитанников в семье и 
трудоустройство сельского 
населения, большей частью 
женщин. 

Уже в первые годы стало 
ясно, что эксперимент удал-
ся. Местные жители охотно 
принимали «государствен-
ных» ребятишек не только 
на летние каникулы, но и на 
все остальные. Часть детей 
потом оставались у них жить 
как полноправные члены 
семьи. 

Вопрос о распростране-
нии накопленного таловча-
нами опыта поднимался не 
один год. Теперь, когда им 
заинтересовался губернатор 
Алексей Гордеев, Коорди-
национный совет по со-
циальной политике должен 
принять решение, которое 
пойдет на пользу всем. Тем 
более, что школы-интернаты 
существуют и в других райо-
нах области. 

 «Семья 
плюс Я»  
поделится 
опытом

Благодарность

    Выражаем сердечную благодарность 
администрации области, города, 

коллегам по работе, друзьям и знакомым, 
разделившим наше торжество 

по случаю 75-летия 
Василия  Ивановича Борисова.

Семья Борисовых.

23 января мэр  Вороне-
жа  Александр Гусев после 
большого снегопада объезжал 
город и нашёл, что «улицы 
либо не убраны, либо убра-
ны плохо», губернатор также 
резко высказался о качестве 
уборки снега. Не знаю, когда 
мэр объезжал таких ретивых 
«коней», как наши улицы, 
но я, разнорабочий-уборщик, 
пришёл на свою ремонтно-
строительную базу к 7 час. 30 
мин. И проходя дворами, по 
улице Плехановской, в районе 
площади Заставы, не увидел 
ни одного дворника, чистящего 
снег! Кругами ездили «КамА-
Зы» с мигалками... То же самое 
было видно и по Донбасской. 
Единственно, тротуары про-
чищали у остановок, киосков, 
входов в офисы.

Но это далеко не всё! Все 
помнят, какой жуткий го-
лолёд остался в Воронеже 
после прохождения одно-
дневного циклона! Так опять 
же в моём районе я тогда не 
видел никого, кто бы посыпал 
улицы и переулки пескосоля-
ной смесью! Похоже, у наших 
коммунальщиков её просто 
НЕТ! Мои наблюдения под-
тверждают и жители других 
районов города, работающие 
у нас на базе. «Где деньги 
на пескосмесь, Зин?» Зато  
23 января  мэру доложили, что 
на улицы Воронежа машинери-
ей было высыпано (держитесь 
за стулья!)... 1,7 тысячи (!) тонн 
пескосмеси. Информация с 
уважаемого воронежского сай-
та. Возможна ошибка, какие-то 
суперстахановские цифры... 
Но факт остаётся фактом: для 
машин пескосмесь находит-
ся в огромных («отчётных») 
количествах, а для дворников 
- нет... Кстати, я в те гололёд-
ные дни обсыпал оной смесью 
всё вокруг - главный вход, 
остановку «База», тротуары и 

внутри территории. Кроме нас, 
в округе так никто не делает! 
Даже в день проноса  по городу 
олимпийского огня по улице 
Плехановской, от Заставы до 
Кольцовской, лёд на многих 
тротуарах не только не был 
сколот (наши коммунальщики 
давно забыли, что для этого 
существует надлежащий ин-
струмент под названием лом), 

даже в честь праздника Кре-
щения их ничем не посыпали! 
Эх, надо было бы «свернуть» 
факелоносцев на тротуар (где, 
кстати, по ПДД и положено 
ходить пешеходам!), да посмо-
треть, сколько бы раз они там 
навернулись на гололёде! 

А я в тот день, 23 января, 
тоже авралил из-за снегопада, 
перекидал, наверное, тонны 

три-четыре снега и льда, и в 
одиночку, с тремя разными 
лопатами, хоть и к 14 часам, 
но полностью расчистил оста-
новку и «подходы» к нашему 
главному корпусу. 

Мне было приятно: люди 
ждали транспорта не в снежной 
каше, а на асфальте! А снега  вы-
пало ещё больше, так что у меня 
будет ещё больше работы...

Зима всегда как снег на голову
реплика | Наш коллега, в эти дни работающий дворником, поделился своими наблюдениями
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Механико-ручной труд.

 Искренне благодарю 
всех, поздравивших 
меня с прошедшим  

днем рождения.
Благополучия и счастья 

читателям газеты  
«Коммуна».  

Почетный гражданин 
г.Воронежа

В.А. АбАджян.

CЛЕДУЙ
twitter.com/KommunaNews

зА нАми
Реклама.

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

не нужен им берег турецкий
В то время когда «Факел» проводит учебно-

тренировочный сбор на тёплом турецком берегу, футбо-
листы лискинского «Локомотива», несмотря на морозы 
и снегопады, готовятся к весеннему отрезку чемпионата 
дома. Тренерский штаб «железнодорожников» просма-
тривает большую группу потенциальных новичков. А где 
лучше всего рассмотреть сильные и слабые стороны игро-
ков, как не в контрольных матчах. В минувшую субботу на 
искусственном поле лискинского стадиона «Локомотив» 
прошёл спарринг с командой «Слобода» из Алексеевки 
(Белгородская область). В нём подопечные Игоря Пывина 
одержали уверенную победу со счётом 3:0.

А вот визит в Липецк завершился для «Локомотива» 
форменным разгромом. Несмотря на опоздание к назна-
ченному времени из-за пробок, гости начали игру очень 
уверенно и повели в счёте - 2:0. Лишь на исходе первого 
тайма «Металлургу» удалось в первый раз огорчить обо-
рону гостей. Зато во втором тайме липчане забили четыре 
безответных мяча. Итоговый результат - 5:2 в пользу 
«Металлурга». Справедливости ради отметим, что после 
перерыва в составе «Локомотива» выступали преимуще-
ственно игроки, находящиеся на просмотре. Программу 
второго подготовительного сбора «железнодорожники» 
завершат 3 февраля.

«Серебро» из города на неве
В Санкт-Петербурге прошли чемпионат и первенство 

России по велоспорту на треке. Среди юниорок в пер-
венстве России воронежская спортсменка Маргарита 
Конищева по итогам многодневной гонки стала сере-
бряным призёром. Первое место заняла спортсменка из 
Санкт-Петербурга Дарья Егорова.

Ещё одна воронежская велогонщица Оксана Козон-
чук в чемпионате России выступила менее успешно. По 
итогам многодневной гонки она заняла шестое место. А 
лучшее время в этих соревнованиях показала москвичка 
Тамара Балаболина.

на лидирующих позициях
Два «золота» и одну «бронзу» завоевали спортсмены 

IRBIS TEAM на четвёртом международном турнире 
Kharkov Open по каратэ WKF. Воронежские ребята 
второй год подряд открывают свой спортивный сезон 
участием в этом турнире. В соревнованиях приняли уча-
стие около четырёхсот спортсменов из России, Украины, 
Азербайджана, Турции, Армении, Белоруссии и Грузии. 
Представители IRBIS TEAM Богдан Скачков и Светлана 
Семкина стали лучшими в своих категориях в дисциплине 
«кумитэ», обойдя в решающих поединках соперников из 
команд Украины, Азербайджана и Турции. А Максим Ча-
совских завоевал бронзовую медаль, в категории которого 
было около тридцати участников. 

В целом воронежский Центр спортивного каратэ IRBIS 
занял лидирующие позиции в международном рейтинге 
каратэ-клубов. Теперь воронежские спортсмены отправят-
ся на соревнования в Орёл, где будет проходить открытое 
первенство Орловской области по каратэ. 

за явным преимуществом
В минувший уик-энд прошли матчи очередного тура 

первенства МОА «Черноземье» по мини-футболу среди 
женских команд. В очном споре сошлись два предста-
вителя Воронежа - ВГППК и «Сталь». Отметим, что 
ВГППК является дебютантом этого турнира, а «Сталь» 
выступает в первой лиге второй год подряд. Возможно, 
и это обстоятельство повлияло на итоговые результаты. 
Более опытные футболистки «Стали» не оставили камня 
на камне от обороны соперниц - 13:2 и 13:1.

В этом туре состоялась первая неявка. Команда ЕГУ 
из Ельца решила не ехать в Волгоград, причём не из-за 
отсутствия финансирования, а по причине безопасности 
из-за недавних терактов в городе-герое. В очередном туре 
ВГППК примет на своей площадке волгоградскую «Рока-
ду», а «Сталь» в ранге лидера проэкзаменует аутсайдера 
- ДЮСФШ из Губкина. 

За неделю до новогодних праздников стартовал турнир 
первой лиги и у мужских команд. Но с сожалением стоит 
отметить, что Воронежскую область в этом сезоне ни одна 
из команд представлять не будет.

Шаг вперёд
Сборная России досрочно сошла с дистанции в борьбе 

за награды чемпионата Европы по гандболу. Россияне в 
своей группе поочерёдно уступили Франции, Хорватии, 
Швеции и Польше и лишь в последней игре группового 
этапа одержали победу над Белоруссией. Отметим, что в 
составе нашей сборной выступает воспитанник воронеж-
ского гандбола Самвел Асланян. С 2002 по 2006 год он 
защищал цвета «Энергии», затем перешёл в подмосков-
ный клуб «Чеховские медведи», а в этом сезоне Асланян 
перебрался в другую «берлогу» - в команду «Пермские 
медведи». Что же касается сборной России, то она в общем 
рейтинге европейских сборных обосновалась на девятом 
месте. И это определённый шаг вперёд, ведь на ЧЕ-2008 
в Норвегии россияне были только тринадцатые, на  
ЧЕ-2010 в Австрии - двенадцатые и на ЧЕ-2012 в Сербии - 
пятнадцатые. Таким образом, России вернулась в десятку 
сильнейших сборных по гандболу.

Тем временем юношеская команда «Энергия», состоя-
щая из игроков 1999 года рождения, приняла участие в 
международном турнире в Словакии. Несмотря на то, 
что юные «энергетики» выступали в усечённом составе 
и практически без замен, воронежцы заняли высокое 
четвёртое место.

Леонид ХрУщЁв.

На ударной позиции воспитанник воронежского  
гандбола Самвел Асланян.

 Уважаемые жители города и области!
общественная приёмная «КоммУны» 

ждёт вас по средам с 14 до 16 час. в приёмной совета жильцов Коминтерновского р-на  
(вход со стороны отдела субсидий Коминтерновского района) по адресу: ул.Лизюкова, 36.

24 января на 88-м году жизни после продолжительной болезни скончалась
ВАйцехОВСкАя
Раиса Васильевна.

 Раиса Васильевна была уважаемым человеком и почетным гражданином. В годы 
Великой Отечественной войны самоотверженно трудилась на благо Родины, за что 
была награждена Указом Президиума Верховного Совета СССР медалью «За до-
блестный и самоотверженный труд в период Великой Отечественной войны».

Скорбим и варажаем глубокие соболезнования родным и близким.

Коллектив ООО «Вайцеховский и сын».

По горизонтали: 5. Защитник в 
суде. 6. Крупнейший зубатый кит. 
8. Краткий перерыв в речи, работе. 
10. Отдельные  детали механизма. 
11. Бегающая птица Австралии, 
родня страусу. 14. Родоначальник 
немецкой классики, философии. 
16. Озеро в Венгрии. 17. Под-
кожное свиное сало. 18. Древне-
римский крестьянин. 19. Хвойное, 

эфиромасличное дерево. 23. Имя 
казахского поэта-просветителя 
Кунанбаева. 24. Озеро на Валдае. 
25. Крупная болотная птица отряда 
голенастых. 28. Распоряжение 
командира, начальника. 29. Об-
личающая, бичующая ирония. 30. 
Знак оплаты почтовых сборов. 
32. Музыкальное произведение 
философско-лирического харак-

тера. 33. Африканская равнина, 
степь. 

По вертикали: 1. Помещение в 
доме ниже уровня земли под пер-
вым этажом. 2. Видоизмененный 
сазан. 3. Украинский парламент. 4. 
Центральный угол с дугой, равной 
радиусу. 5. Собрание авторитет-
ных лиц для решения вопроса. 7. 
Лечение внутренних болезней без 
хирургии. 9. Древнеславянская 
рукопись. 12. Неметаллы, дающие 
соли при соединении с металлом. 
13. Писатель, повесть «Морская 
душа». 15. Вино из белых сортов ви-
нограда. 17. Линейка с делениями. 
20. Тембр голоса. 21. Небольшой 
легкий конный экипаж. 22. Рыбац-
кая снасть браконьера как вилы. 
26. Щека (устар.). 27. Обезьяна с 
удлиненной мордой и ярким  задом. 
30. Любитель зимнего купания. 31. 
Монгольский скотовод.

Составил виктор мАрей.

ответы на кроссворд  
(18 января)

По горизонтали: 5. Бастард. 6. 
Кларнет. 8. Отпускник. 10. Жажда. 
11. Колли. 12. Мирра. 14. Корона. 
15. Ногата. 16. Репродуктор. 19. 
Кодеин. 21. Обедня. 22. Азарт. 23. 
Феска. 25. Сатир. 26. Абсорбент. 
27. Площадь. 28. Радиант.

По вертикали: 1. Кардамон. 2. 
Карта. 3. Парик. 4. Пенальти. 7. 
Искра. 8. Однодеревка. 9. Конгло-
мерат. 12. Матрона. 13. Анекдот. 
17. Водевиль. 18. Антигона. 20. 
Тавро. 24. Аббат. 25. Снедь.

альберт ПоПоВ, 
разнорабочий-уборщик  
ремонтно-строительной базы,  
Заслуженный работник культуры 
РФ, член Союза журналистов  
и Союза кинематографистов РФ

«Чистый город», «мы делаем город чистым». Такие 
надписи присутствуют на бортах мусорных и других 
коммунальных воронежских машин, даже на некото-
рых мусорных баках. но чист ли город?


